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调查

老百姓购买新房都要交一
笔大修基金，也就是住宅专项维
修资金，但在具体实施中，大修
基金使用却不太容易。根据相
关规定，以一栋单元楼为例，住
宅专项维修资金使用，应当由该
楼栋三分之二以上的业主参与
表决，且参与表决人数过半同意
才可以使用这部分资金。山北
街道相关负责人说：“像小区消
防设施损坏，一般只能启用大修
基金，仁和花园目前就是因为业
主表决没有通过，使消防设施整
修推进遇阻。”

市住建局物业管理处负责人
表示，一般小区都是物业管理人
员挨家挨户敲门，一户户说明原
因，一户户签字同意，有些业主不

在本地，有些业主不了解情况意
见难统一，或者还会有业主质疑
人工统计结果的公正性，导致资
金使用拖沓，老百姓普遍感觉启
动大修基金较难。近日，市住建
局正在全市范围内开展通过“线
上电子表决”方式决策使用住宅
专项维修资金（大修基金）的试
点，居民作为房屋业主，可以通过
关注“无锡市物业管理中心”微信
公众号，点击身份绑定确认业主
身份，参与住宅专项维修资金使
用表决。同时，该系统还帮助业
主向房屋主管部门，比如物业管
理企业申请使用大修基金，通过
云端沟通，解决百姓在房屋修理
过程中的“急难愁盼”。（晚报记
者 璎珞 张颖/文、摄）

“1 月 13 日晚上 7 点
多，小区内发生了火灾，
万万没想到楼内的消
防设施却没有水。”虽
已过了十几天时间，
但一想到当时的场
景，丁女士仍很后
怕。由于刚发生过
火灾，记者来到仁和
花园130号楼时，楼房
的外墙面仍留有少许被
烧过的痕迹，阳台的防盗窗
呈全黑色，发生火灾的二楼整个
楼层墙面均为“黑白相间”，墙壁
上的开关盒因高温，已失去了原来
的样子。据悉，火灾的原因是线路
老化。起火的业主谢波家中客厅
内的地板、墙面面目全非，每个房
间门也都变形了。谢波十分沮丧：

“真的是太突然了，火灾发生的时
候，我第一时间就报火警了，想着
与其等待不如自救，就到楼道里寻
找消防设施，没想到消火栓是打开
了，却没有水，我只能先跑下楼。”
同楼层的另一位业主也表示，消防
员到达时，也想打开消火栓连接水
管，因为没有水只能用消防车里的
水灭火。

“幸亏火势不大，不然岂不是
很危险”。“关键时候消防设施却是
坏的，没有水，住在这里太没有安
全感了。”发生火灾后，小区内消火
栓没有水，让小区居民惴惴不安。
谢波说：“希望小区的消防设施赶
紧整修一下。如果当时消火栓里
面有水的话，我家里损失不会这么
大。”

记者了解到，仁和花园自建成距今
已有15年的时间，从未发生过火灾，而
这一次的事故，让整个小区的居民的神
经瞬间紧绷了起来，消防设施怎么会是
坏的？如何维修？成了大家目前最关心
的问题，“消防一定要弄起来，现在的情
况，相当于就住在定时炸弹上面，万一哪
一天突然烧起来了怎么办？”

记者在楼道消防柜旁发现，消防柜
里还有手填的消防卡，从卡上可以看到，
每个月都准时填写信息，却从未写过“有

问题”。有多位业主现场爆料，
小区内多栋楼内的消防设
施都是坏的，消火栓打
开都没有水，这种情况
已持续多年。“物业每
次都说已经在处理
了，社区也表示向上
反映了，每次总是不
了 了 之 。”丁 女 士
说。119号楼的业主

许静告诉记者，关于楼
栋内消火栓没水的问题，

2020年时，小区曾经提出
过一次关于消防系统修复的意

见征询。在小区物业的公示处，记者看
到了这份公示，公示显示，关于修复仁和
花园小区消防系统事宜，小区组织人员
于2020年9月至10月30日间，对全体
业主进行了“是否同意使用小区专项维
修资金（大修基金）本金进行消防系统修
复”的意见征询。意见征询结果公示显
示，同意 34.1%，不同意 30.86%，其他
35.04%。“当时我选择了不同意。”许静
解释，不同意是原因很简单，自己认为消
火栓没水是开发商的责任，发展到现在
整个小区很多楼栋都没水，也有物业的
责任，希望业委会牵头追责，而不应该由
业主买单。

无水的消火栓，既是对
人民群众生命财产的漠视，
也暴露出城市管理的一些
问题。需要追问的是：为何
长期以来一直无人察觉而
补漏？如果这些问题不厘

清、不找出症结所在、不严
肃问责，就无法将消防安全
隐患真正消灭在萌芽状态。

消除火灾隐患，任何一
个细节上的疏忽，都有可能
付出血的代价。面对无水

的消火栓，职能部门应该加
强重视，强化行政问责和法
律追责，尤其是对失责渎职
行为要追究刑事责任，倒逼
其下决心自觉维护好公共
权益。对每个市民来讲，也

应做个有心人，对缺失的消
火栓务必保持“零容忍”，及
时发现疏漏、反映问题，持
之以恒地督促职能部门整
改到位，真正把“牢”补在亡
羊前。

梁溪区仁和花园业主丁女士向“网事悉心办”反
映，近日小区发生火灾，消火栓却“滴水不漏”，这让
生活在小区的业主十分焦虑，终日惴惴不安。“小区
消防设施该谁管？”“监管部门去哪了？”“消防设施是
怎么通过验收的？”……种种问题成了业主们关注的
焦点。为此，小江观察员进行了实地探访。
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记者来到小区的物业服务
中心询问，中心工作人员拒绝回
应。随后，记者来到小区所属的
山北街道了解情况，相关负责人
包科正表示，将指导、督促物业
服务人、仁和花园业委会，尽快
制定维修方案，推动专项维修基
金修缮消防设施的工作。同时，
年前将指导物业通过增加消防
器材堆放点等方式落实临时应
急措施。

“根据相关规定，小区的消
防设施由物业公司负责维护，如
果消防设施损坏却置之不理，那
物业公司必被处罚。”无锡市消
防救援支队新闻宣传处相关负
责人告诉记者，针对仁和花园消
火栓没有水的事情，接到事件反
映后就一直跟进调查，目前已让
物业公司进行初步整改，在一定
周期内需看整改情况、进展，给

予处罚。他强调，消防设施不是
铜墙铁壁，它也是会随着时间和
环境因素而损坏的，所以对于物
业公司来说，定期检查消防设施
是否可用，是很重要的。

一位物业工作人员表示，消
火栓里大部分应该都没水，原因
就在于维护费用成本高，这个维
护成本有多高？每平方米需要约
0.3元左右的维护费用。一般来
说，物业费在每平方米2元以上的
公司才会去认真地维护消防设
施。这也是为何消防设施损坏，
需要动用“大修基金”来进行维修
的原因，因为业主所交的物业费
根本无法承担消防设施的维修费
用。市住建局物业管理处负责人
强调，物业应该对消防设施设备
进行维护保养，如果损坏可以申
请维修资金进行维修，同时，修缮
消防设施可以使用应急程序。
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